

Vorwort

Das Textbuch Völker- und Europarecht erscheint drei Jahre nach der vergriffenen Vorauflage in der 11. Auflage. Der Zuschnitt des Bandes hat sich bewährt und wurde beibehalten.

Im Wesentlichen waren folgende Aktualisierungen erforderlich. Bei der **EMRK** wurden die Änderungen des im September 2018 noch nicht vollständig ratifizierten 15. Zusatzprotokolls aufgenommen, aber grafisch als im Zeitpunkt des Erscheinens des Textbuches noch nicht wirksam gekennzeichnet. **EUV, AEUV** und **Grundrechtecharta** wurden auf Basis der konsolidierten Fassungen vom 7.6.2016 abgedruckt. Zudem wurden Änderungen der **EuGH-Satzung, EuGH-Verfahrensordnung** sowie der **Satzung des Europarats** eingepflegt.

Das Textbuch ist auf dem Stand von September 2018. Frau *Luisa Kleinen* sowie den Herren *Maximilian Hermann, David Merten* und *Robin Mühlenbeck* danke ich für die Unterstützung bei der Aktualisierung.

Über Anregungen und Kritik an rolf.schwartmann@th-koeln.de freue ich mich.

Köln, im September 2018

Rolf Schwartmann